

Biberach, 19.05.2010

Informationsvorlage

**Drucksache
Nr. 103/2010**

Beratungsfolge		
Gremium	öffentlich	Sitzungsdatum
Hauptausschuss	Ja	01.07.2010

Abschlussbericht GymFestival, Großveranstaltung des Schwäbischen Turnerbundes

I. Information

I Die Veranstaltungen und Rahmenprogramme

Vom 10. – 12. Juli 2009 war Biberach Austragungsort der Großveranstaltung GymFestival, ausgerichtet von den beiden baden-württembergischen Turnerbänden, Badischer Turnerbund (BTB) und Schwäbischer Turnerbund (STB).

a) Inhalte GymFestival

Es präsentierten sich Vereine und Gruppen aus dem In- und Ausland mit Schauführungen aus Turnen, Tanz, Gymnastik und Sport auf drei Open-Air-Bühnen in der Stadt (Marktplatz, Viehmarktplatz, Jugendmeile an der Mali-Schule), in der Pestalozzi-Turnhalle, in der Stadthalle und der Gigelberghalle. Showvorführungen, Wettbewerbe, Turniere ein Jugendfestival mit Mitmachangeboten, ein Stadtfest mit Hock und Party, eine Senioren-Gala, Matinee der Besten, Eröffnungs- und Abschlussveranstaltung sowie die Kinderturnwelt stellten die Angebote des STB dar.

b) Rahmenprogramm der Stadt

Besonders hervorzuheben bei dem von Biberach auf die Beine gestellten, umfangreichen Rahmenprogramm, ist der Schulaktionstag der Biberacher Schulen mit dezentralen Aktionen und Bewegungsfreude im Angebot. Es gab die Anregung der Organisatoren, diesen Schulaktionstag zur regelmäßigen Einrichtung vor dem Schützenfest zu etablieren.

Weitere Biberacher Programmpunkte: Das Biberacher Fenster, Serenade im Wielandpark, Klassik im Museumsinnenhof, Tanz mit dem Salonorchester, Ökumenischer Gottesdienst, Stadtführungen, Mitmachangebote beim Jugendfestival.

c) Weltrekordversuch

Um ca. 1.200 Teilnehmer verpasste Biberach das Ziel, der Millionenmetropole Singapur den Guinness-Weltrekord im Seilspringen abspenstig zu machen (3.105 Seilspringer). Das eigentliche Ziel, verstärkte Presseaufmerksamkeit und Medienpräsenz für das GymFestival zu generieren einerseits und Leute in Bewegung zu bringen andererseits, wurde mit dem Weltrekordversuch jedoch erreicht. Die von lokalen Sponsoren gestifteten Seile wurden anschließend an Teilnehmer, Schulen und Jugendeinrichtungen gegeben.

d) Symposium "Bewegungsförderung bei Kindern"

Zeitlich angegliedert war am 9. Juli 2009 ein Symposium zum Thema "Erfolgreiche Bildungsprozesse durch bewegtes Lernen" mit Prof. Dr. Manfred Spitzer für Experten aus Politik, Sport, Medizin und Schule. Die Fachtagung wurde gefördert durch die Kinderturnstiftung Baden-Württemberg und den Baden-Württembergischen Städtetag und mündete in ein Biberacher Positionspapier das bei der Eröffnungsveranstaltung des GymFestivals an den baden-württembergischen Kultusminister Helmut Rau übergeben wurde.

II Ehrenamtliches Engagement

All diese Veranstaltungen waren nur durch die vielen ehrenamtlichen Helfer und deren außerordentlichem Engagement zu bewältigen. Mitglieder und Vorstand der Turngemeinde Biberach, Mitglieder anderer Sportvereine - auch aus dem Umland -, Lehrer, Schüler, Mitarbeiter des Gemeinderates, der Verwaltung und viele andere haben mit einem enormen ehrenamtlichen Kraftakt zum Gelingen des Programmes beigetragen und so kurz vor dem Schützenfest mitgeholfen, dass das Fest trotz einiger Unvorhersehbarkeiten gelungen ist. Allen Helfern sei an dieser Stelle ausdrücklich und sehr herzlich gedankt.

III Kosten, Aufwand und Abrechnung

Zur Bewältigung der Aufgaben wurde eine Organisationseinheit unter Leitung der Stabstelle Tourismus & Stadtmarketing eingesetzt. Der ursprünglich kalkuliert Aufwand in Höhe von 230.000 € beruhte auf Schätzungen und Hochrechnungen in Anlehnung an Erfahrungswerte des STB und anderer Städte. Sowohl die Sach- als auch die Personalkosten konnten durch Sparmaßnahmen und Unterstützung ehrenamtlicher Helfer, vor allem im Bereich der Leistungen des Baubetriebes und der Personalkosten, deutlich gesenkt werden. Von den 135.016,44 € Ausgaben stellen ca. 14.300 € interne Kosten, d. h. gleichzeitig städtische Einnahmen, dar. Insgesamt konnten 94.983,56 € eingespart werden.

Bereitgestellte Mittel 2008/2009 lt. HH-Plan	230.000 €
Sachkosten 2008/2009 (davon 14.300 interne Verrechn.)	76.291 €
Personalkosten 2008/2009	21.225 €
Pauschale an STB, reduziert um 2.500 €	37.500 €
<hr/>	
Eingesparte Mittel	94.984 €*

*davon über Einsparliste 2009 bereits 35.000 € gesperrt.

IV Bewertung und Resümee

Die Zusammenarbeit mit dem STB gestaltete sich zeitweise als schwierig. Dies lag auch an der Tatsache, dass wir es mit insgesamt drei wechselnden Projektverantwortlichen zu tun hatten.

Lt. STB wurden aufgrund des vorgeschalteten Internationalen Deutschen Turnfestes deutlich weniger Meldungen aktiver Teilnehmer abgegeben, als erwartet. Nachhaltige Wirkung hinterließ das Projekt Fit Kids, welches im Übrigen fortgeführt wird, das Symposium mit dem Biberach Positionspapier, das Rahmenprogramm vor allem mit dem Schulaktionstag, der Schüler und Lehrer begeisterte und auch der Weltrekordversuch im Seilspringen, welcher lt. den Sponsoren wiederholt werden soll.

Bei den Besuchern und Teilnehmern hinterließ sowohl Biberach als Stadt als auch die Veranstaltung einen sehr positiven Eindruck. Sie waren begeistert von den sportlichen Leistungen, und den zahlreichen Anregungen, die sie für ihre Arbeit in Schule und Sport mit nach Hause nehmen konnten .

Sehr zufrieden zeigte sich auch der STB und der BBT mit dem Ausrichter, der Stadt Biberach. Der Präsident bedankte sich bei Oberbürgermeister Fettback, der Stadtverwaltung, den vielen ehrenamtlichen Helfern und bezeichnete in der abschließenden Pressekonferenz die Stadt Biberach als Wunschort für weitere Veranstaltungen des STB.

Voss

Anlagen

- 1 Zeitplan GymFestival
- 2 Abrechnung - Übersicht Einsparungen Gymnaestrada 2009